

Los Debates

ANO XII DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA NUM. 1580

PRECIOS DE SUSCRIPCION:
Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA
Sábado 11 de Junio de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION:
En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31,
Cebrian y Compañía.

De nuestro servicio especial

Medicina popular

HEMORRAGIAS

Explicación previa.—Comparación afortunada.—Diversas clases de hemorragias. Remedios, I.

La sangre, recorriendo constantemente su trayectoria, toma de los órganos cuanto necesita para enriquecerse y continuar su movimiento, llevando a los mismos las sustancias de que se nutren, reponiendo sus pérdidas y aumentando sus energías.

Para llevar al centro circulatorio, el corazón, cuanto de los órganos recibe, se vale de las venas, *sangre venosa*, para llevar a los órganos cuanto éstos necesitan, se sirve de las arterias, *sangre arterial*.

Las venas y las arterias son, pues, los conductos encargados de contener la sangre que por ellos circula y llevarla a su respectivo lugar.

Un autor notabilísimo compara el sistema de la circulación con una gran red telefónica. La central es el corazón; los hilos conductores de la electricidad; los vasos conductores de la sangre y las estaciones ó puntos de origen y de término de las comunicaciones, los órganos. La central recibe de todas partes las noticias que después comunica a todos los sitios; el corazón recibe de los órganos todos la sangre que, transformada, envía a los mismos, rica ya en principios de vida y despojada de los principios nocivos. La recibe impregnada del ácido carbónico que el incessante trabajo orgánico la proporciona y la envía llena de materias que el aire la acumula. Este cambio que en los pulmones se verifica es a lo que se llama *sanguificación*.

Los troncos mayores de las arterias y de las venas coinciden en el corazón y los menores en los órganos. Estos grandes troncos se extienden por el cuerpo, dividiéndose en troncos más pequeños; éstos se subdividen en ramos, después en ramas y así sucesivamente, hasta que por último vienen a ser los vasos tan diminutos, que adquieren las proporciones del grueso de un cabello, por lo que se les llama *tubos capilares*; a su conjunto *tejido capilar*; a las venas, *sistema venoso*; a las arterias, *sistema*

arterial, y a todo el conjunto, *aparato de la circulación*.

Se entiende por *hemorragia* la salida de la sangre de los vasos que la contienen.

Las hemorragias son uno de los accidentes más graves que pueden ocurrir y evidentemente uno de los que con mayor frecuencia ocurren; y es preciso contenerlas desde los primeros momentos, siempre que se pueda.

Lo primero y más esencial para contener una hemorragia es observar su carácter y conocer las causas que la produjeron.

La hemorragia puede ser *capilar*, *venosa* ó *arterial*.

Se distingue la primera en que la sangre es pálidamente sonrosada y sale por igual por toda la herida, tendiendo a ser permanente y sin interrumpirse su marcha por la compresión. En la *venosa*, la sangre es negraza, violácea obscuro, etc. a chorro continuo, rastreando; se diferencia por último la hemorragia *arterial* en que la sangre roja sale a chorro con impulsión fuerte y a saltos, isócronos con los latidos del corazón, y en que se suspende ó contiene la hemorragia con la presión fuerte del vaso entre la herida y el corazón.

En todos los casos de hemorragia y principalmente en los que ésta se presenta abundante y rápida, deberá llamarse al médico, sin cuyas sabias medidas será muy aventurado pasar. Pero en tanto llega, si se trata de una hemorragia venosa ó arterial, deberá hacerse una compresión lo bastante fuerte para contenerla todo el tiempo que las circunstancias exijan entre el punto por donde salga la sangre y el extremo opuesto al corazón; en el primer caso, en el segundo al revés, entre el corazón y la herida, más próximo a ésta que a aquél.

La compresión puede hacerse de varios modos: cuando la sangre sale de un brazo ó una pierna se atará el miembro fuertemente con una cinta ó una venda, y cuando sea por otra parte del cuerpo, se apretará ó comprimirá con la misma mano aplicada con constancia y fuerza en el sitio que corresponda. De todos modos, se restañará la sangre y se *atacará* la herida (valga la palabreja) con un tapon ó pelota de hilas, trapos ó algodón, bien empapado en una disolución de alumbre con agua y vinagre, vino azucarado ó agua con alcohol.

El agua en todos los casos deberá ser fría, cuanto mas mejor, y habien-

do hielo ó nieve, puede y debe emplearse cuando el agua no baste a contener la hemorragia.

Si ésta fuese capilar, déjese caer un chorro de agua fría desde prudencial altura sobre la herida, ó lávese, y lociónese ésta frecuentemente con cualquiera de las soluciones anteriormente indicadas y déjese por algun tiempo al aire.

En la hemorragia capilar nada hace la compresión; es, pues, inútil emplearla.

Como remedios fáciles y de grandes propiedades hemostáticas, podemos citar los polvos de pez griega (colofonia) y esca, fieltro quemado, caparrosa (sulfato de hierro), el azúcar, la goma arábiga, la tela de haraña—que desde muy antiguo se emplea con buen éxito;—pero el mejor hemostático es el agua fría y su mejor auxiliar el aire.

No me ocupo de la antisepsia por su salida de la indole de artículos, cuyo fin es popularizar conocimientos médicos; pero se ha vulgarizado ya tanto el uso del ácido fénico, que desde luego aconsejo que, pudiendo, se emplee siempre el agua fenicada al 1 ó al 2 por ciento.

Tampoco me ocupo de los síncope y otros accidentes que en las hemorragias suelen ocurrir, ni de la aplicación de los apósitos, porque serán objeto de otros trabajos.

Pero en todos los casos de hemorragia y más en los que son abundantes, repónganse las fuerzas del enfermo por medio de caldos, vino generoso, agua con vinagre, limón y preparadós alcohólicos como rom, coñac y otros.

La prontitud, serenidad, persistencia y valentía con que se auxilie en los casos de hemorragias, son en muchos de ellos la base del mejor éxito curativo.

Para terminar, debemos advertir que éste y otros trabajos nuestros no van dirigidos al que sabe, ni menos aún al médico; la finalidad de nuestro propósito está en el público, que ignora lo que podemos decirle, si otra cosa pretendiéramos, entrañaría una arrogante presunción que, por dicha nuestra, estamos muy lejos de sentir.

DR. H. MESTA.

LO DE FILIPINAS

Resumen de los hechos

Para dar una idea lo más exacta posible de los graves hechos ocurri-

dos en Filipinas, recogeremos todas las noticias oficiales y los telegramas que publica la prensa.

Los trabajos preliminares de Aguinaldo

Resulta evidente que cuando Aguinaldo llegó a Cavite tenía preparada la sublevación de los tagalos.

El dinero que aún conservaba después de sus orgías en Hong Kong sirvió para decidir a los indígenas más reacios.

El almirante Dewey, en la seguridad de que pronto llegarían los refuerzos de su gobierno, no tuvo inconveniente en facilitarle medios para activar la rebelión.

Aguinaldo recorrió, al desembarcar, varias provincias, levantando el espíritu de los indígenas contra España.

Cuanto la verdad oficial dijo sobre sus fracasos y temores, es inexacto.

cabecilla tuviera que reembarcarse.

La primera batalla

El primer combate lo presentó Aguinaldo a las fuerzas españolas que iban a reforzar a Cavite.

Tenia el cabecilla a sus órdenes cinco mil rebeldes armados y municionados y tres mil más sin fusiles.

Aguinaldo situó sus fuerzas en la carretera de Manila a Cavite y al pasar los cuatro mil españoles hacia este último punto, por un largo y estrecho desfiladero, les atacó apoyado por cuatro cañones de montaña que tenía emplazados en punto muy estratégico.

Las tropas españolas fueron rechazadas con grandes pérdidas y Aguinaldo pudo armar y municionar a parte de aquellos de sus secuaces indefensos.

Al día siguiente los rebeldes se apoderaron del campeonato de Imus, cogiendo 950 prisioneros y apoderándose de cuatro cañones Krupp y gran número de municiones.

Los fanáticos indios se cegaron ante estos triunfos y dejaron de ser hombres para convertirse en fieras.

Aguinaldo sacó todo el partido posible de la situación, exhortando a sus secuaces a caminar a la victoria.

500 prisioneros

Nuevos combates dieron al miserable Aguinaldo la posesión de Cavite.

Un fuerte destacamento de infantería de Marina que intentó hacerle desalojar el fuerte, fué rechazado, dejando 224 prisioneros.

Al día siguiente caían más de 200

españoles prisioneros, entre ellos 15 oficiales.

Estos copos se explican teniendo en cuenta que los rebeldes pasaban de 10.000, pues al ver triunfante al infame Aguinaldo, de todos puntos brotaron indígenas que engrosaban sus filas.

Pensaba Aguinaldo caer desde luego sobre Manila; pero en combinación con otros cabecillas, acordó sostenerse en Cavite á la defensiva, mientras los otros operaban en otros puntos.

Estos cabecillas persiguieron un destacamento de unos cincuenta españoles, á quienes obligaron á rendirse, conduciéndoles prisioneros á Bacoor.

Los rebeldes atacaron el convento de Bacoor, que hizo una heroica resistencia, pereciendo en la lucha la mayoría de los soldados de la guarnición.

Los insurrectos apelaron á sus cañones y durante dos horas bombardearon hasta lograr desalojar de sus posesiones á los españoles y arbolarse su bandera en el ya casi ruinoso edificio.

Toma de Cavite Viejo

La batalla librada en los fuertes de Cavite Viejo fué empeñadísima.

Los cañones que los inhumanos yanquis les entregaron para combatir á los españoles y los que Aguinaldo logró adquirir en Imus, hicieron estragos en los fuertes, y ante la imposibilidad de sostener el fuego, los españoles, llevando sus heridos y muertos, intentaron trasladarse á Balahan, salvando también las armas y municiones; pero fueron alcanzados y derrotados y la bandera insurrecta se clavó en los fuertes de Cavite

Aguinaldo publicó tres alocuciones á sus infames secuaces.

En una de ellas se proclama dictador, porque dice que los españoles no han establecido en el archipiélago la reforma que le prometieron.

En la segunda recomienda á sus huéspedes el respeto á la propiedad.

En la última manda que se observen escrupulosamente las reglas de la guerra.

También dice en ésta que ahorcará á los asesinos y á los que se supongan espías.

San Francisco de Malabon y Bulacán cayeron también en poder de las huestes de Aguinaldo, haciendo numerosos prisioneros.

Contra Manila

Con sus hordas de asesinos, Aguinaldo marchó sobre Manila el día 3, penetrando en sus arrabales y cometiendo los más viles asesinatos y los más asquerosos crímenes.

Ya nos ha dicho el telegrama oficial cuál era la situación de Manila.

Entre los numerosos prisioneros que se hallan en poder del enemigo figura el comandante de infantería de Marina D. Fulgencio Pazos y los tenientes del mismo cuerpo Ferragut y Arber, el capitán de infantería don Eustasio Soler y los tenientes Iretiza, Berenger, Fiejo y Mosquera y el coronel Magé Díez (?)

DE NUESTRA COLABORACION

Glorias nacionales

Rendición del castillo del Ovo (Nápoles).—11 de Junio de 1893.

Los castillos de Nuovo y del Ovo eran las dos únicas fortalezas que, después de la entrada de Gonzalo de Córdoba en Nápoles, quedaban en poder los franceses, como resquicios de su dominación en la capital del reino napolitano.

Tomado el primero de los mencionados fuertes por las tropas del célebre Pedro Navarro, después de asegurada su posesión, pusieron sitio al segundo, cumpliendo órdenes del Gran Capitán.

Navarro, dando una vez más pruebas de sus grandes conocimientos en la construcción de minas y en el manejo de explosivos, hizo construir unas barcas forradas con cueros, en las cuales se aproximó al castillo por la parte de Pizzofalione y sin ser visto abrió una mina, que cargó con dos quintales de pólvora; y cuando todo estuvo preparado, la hizo explotar, logrando con ello que se derrumbara un trozo enorme de muralla.

Los franceses, sorprendidos por la explosión y por el derrumbamiento del muro, se aterrorizaron, por lo cual á la primera intimación rindieron el fuerte, evitando así derramamiento de sangre.

MAESE ROBRIGO.

(Prohibida la reproducción).

A VIETA PRIMERA

UNA ARTISTA TORTOSINA

Como anunciamos en nuestro último número, nuestra estimada y distinguida amiga la eminente pianista Elisa Lapeira ha sido presentada al público artístico é inteligente, en el Salón Estela, de Barcelona, por su maestro el Sr. Pujol.

Hé aquí cómo describe su triunfo nuestro colega *La Vanguardia*:

«Ante una distinguida concurrencia; que llenaba por completo el salón Estela, verificóse anteanoche la velada musical organizada por la señorita Elisa Lapeira, cuyo programa dimos oportunamente.

Condiciones excepcionales demostró la joven discípula del Sr. Pujol en la ejecución de las ocho piezas del programa. Dotada de un mecanismo que, sin exageración, podríamos calificar de *impeccable*, venciendo con rara perfección las dificultades amontonadas en piezas tan llenas de escollos como, por ejemplo, la sonata en «sol menor» de Schumann y la «Rapsodia húngara» de Raff, supo demostrar en otras, cual el delicado «Estudio en do menor» y la bellísima «Poiaca» de Chopin, envidiables cualidades de *comprensión musical*, que no siempre se encuentran en los buenos pianistas, cuando se trata de interpretar las creaciones de aquel gigante del arte. Con grandes aplausos premió el auditorio la labor de la señorita Lapeira, quien correspondió á ellos añadiendo al programa escrito

un delicioso *Minueto* de Paderewski, admirablemente, y la linda composición de Albeniz *Córdoba*, con el que terminó la agradabilísima velada.

Mil plácemes á la joven y brillante concertista, en quien podemos saludar á una esperanza artística, y á su distinguido maestro el Sr. Pujol.»

También se ocupa el *Diario de Barcelona* de nuestra artista, en los siguientes términos:

«En la noche del miércoles tuvimos el gusto de oír y de aplaudir como pianista á la señorita Elisa Lapeira en una sesión musical de obras modernas de piano. El concierto tuvo lugar en la Sala Estela y se vió favorecido por una numerosa concurrencia.

No hay necesidad de recurrir á razones de galantería para encontrar grandes motivos de elogio en la habilidad artística de la señorita Lapeira. Su escuela es una escuela de un gusto depurado, donde todos los elementos se desarrollan en equilibrio, sin conceder más importancia á cualquiera de ellos en detrimento de los demás. La seguridad y la fuerza, en los pasajes de bravura son tan dignos de notarse como la suavidad de la pulsación en los delicados y graciosos. La facilidad con que domina las mayores dificultades de agilidad demuestra que posee un mecanismo perfecto y flexible. El oyente no llega á percibir la impresión de una gran dificultad vencida ante la soltura con que la ejecutante vence los obstáculos de la composición. La señorita Lapeira es una nueva prueba de la excelente escuela pianística del profesor Pujol.

Nada tiene de extraño, dada la edad de la joven artista, que en su modo de tocar predominen más las cualidades de ejecutante que las de intérprete que sepa dar una traducción fiel de los estilos de los distintos maestros. Como hemos dicho, las composiciones que figuraban en el programa pertenecían todas á la época moderna del piano (dos *romanzas* de Kargneff y de Tchaickowshi, el estudio y la polaca, ambas en *do sostenido menor*, de Chopin, el *allegro appassionato*, de Saint-Saëns, con otras de Schumann, Mayer, Raff y Albeniz); el piano moderno exige un talento de comprensión y de interpretación mucho más marcado que los autores de épocas anteriores, y es indudable que los caracteres distintivos de corrección y de buen gusto que ostenta en su escuela de piano la señorita Lapeira resaltarían de un modo muy ventajoso en las obritas elegantes de los maestros antiguos del clave.

Cada una de las composiciones del programa fue aplaudidísima, habiendo de añadir la señorita Lapeira una nueva, al final de cada una de las dos partes en que se dividía la sesión, para corresponder á los deseos insistentes de la concurrencia.»

Felicitemos calurosamente á la distinguida concertista, esperando que, sancionado su talento artístico por la prensa y el público inteligente que asistió á dicha velada, podrá dedicarse á cosechar nuevos triunfos que coloquen su nombre al lado de los grandes artistas.

Con la solemnidad de costumbre celebróse anteaayer en la Catedral la función religiosa y por la tarde la procesión, á la que asistieron

el Ilmo. Sr. Obispo, el Cabildo Catedral, el Excmo. Ayuntamiento presidido por el alcalde accidental don Antonio de Ramon y muchas asociaciones religiosas.

Segun noticias, en la partida de Bitem registranse diariamente bastantes casos de viruela, siendo esto causa de que los vecinos de aquel barrio se muestran muy alarmados.

Llamamos sobre este hecho la atención del alcalde y de la Junta local de Sanidad, esperando se tomarán las oportunas medidas á fin de evitar la propagación de la epidemia.

Se interesa la comparencia en la comandancia militar de esta plaza de Mateo Verdiell Canalda, reservista de ingenieros del reemplazo de 1889, y de los padres del soldado fallecido en Cuba, José Llaudé Carbonell, para enterarles de asuntos que les convienen.

El Juzgado de Tortosa saca á la venta en pública subasta dos terceras partes indivisas de una casa de esta ciudad, propiedad de Teresa Dalmau Arbonés y sus hermanos.

Ha sido ascendido á capitán y dado de baja en el ejército de Ultramar y de alta en el de la Península, nuestro particular amigo el primer teniente de infantería D. José Lopez Murillo, á quien felicitamos cordialmente.

Ahora que tanto se habla de la marina de guerra, creemos curioso dar á conocer los principales cargos y mandos y su equivalencia con los del ejército.

Almirante equivale á capitán general.

Vice-almirante, á teniente general.

Contralmirante, á general de división.

Capitán de navío de primera clase, á general de brigada.

Capitán de navío, á coronel.

Capitán de fragata, á teniente coronel.

Teniente de navío de primera clase, á comandante.

Teniente de navío, á capitán.

Alférez de navío, á primer teniente.

Guardia marina, á segundo teniente.

No hay más que un almirante, que lo es el anciano general Chacón.

Los señores Cervera y Cámara son contralmirantes.

El ministro de Marina, Sr. Auñón, es capitán de primera clase.

Los Sres. Villaamil, Eulate y demás jefes que mandan acorazados ó cruceros son capitanes de navío (coroneles).

Los tenientes de navío de primera clase mandan los destroyers.

Los capitanes de fragata mandan cruceros de segunda clase.

Los tenientes de navío, las cañoneras.

En el «Boletín Oficial», la Alcaldía de Garcia anuncia la plaza vacante de médico cirujano con el haber de 530 pesetas anuales.

La de Prat de Compte, la secretaria y la plaza de veterinario de dicho Municipio, dotadas respectivamente con el haber anual de 750 y 500 pesetas.

Y la de Ribarroja la secretaria de dicho Municipio, dotada con el haber anual de 996 pesetas.

El pueblo de Garcia, uno de los más importantes del partido de Falset, situado á orillas del Ebro, junto al puente del ferro-carril directo, se halla sin farmacéutico, desde hace algunos meses, notándose más y más la falta cuando allí iban á proveerse de medicamentos varias poblaciones vecinas.

Zapatillas para verano
Zapatería de Moreso.

Dice un periódico que el general Orozco ha elevado al Ministerio de la Guerra una Memoria en la que se afirma la escasa instrucción de los alistados para el servicio militar. Según dicho señor, hay provincias que dan un 92 por 100 de mozos que no saben leer.

Podía haber añadido dicho general por su cuenta ó por la nuestra, que, si supieran leer, tal vez no irían al servicio de las armas.

FARMACIA de MONNER

Suero anti-diférico del Dr. Ferrán.
Vacuna de ternera, el tubo una peseta.

15—Carbó—15

REGISTRO CIVIL

DIA 9

Nacimientos.—Ninguno.

Defunciones.—María Palomo Ex-pósita.

Matrimonios.—Francisco Gonzalez Quinzá con Sara Cid Curto.

CORREO DE MADRID

10 de Junio de 1898.

Ampliación del Consejo de ministros

Antes de comenzar el Consejo de ministros celebró el señor Sagasta con el señor Montero Rios una entrevista, que duró media hora, tratando, entre otras cosas, de la manera de acelerar la aprobación de los presupuestos, acordándose que esta tarde, después de la reunión de las minorías, se vería el modo de conseguir los deseos del Gobierno.

El Consejo se dedicó casi exclusivamente al estudio y solución del problema militar que con caracteres graves han planteado en Filipinas los últimos sucesos.

El ministro de la Guerra, que fué el primero que con gran espontaneidad informó á la prensa de dichos sucesos, ha atenuado algo las impresiones del momento, negando sea tan angustiosa la situación del general Agustín y que la guarnición de la capital de Manila no solo se mueve dentro de la ciudad murada, sino que tiene más ancho campo de acción, puesto que se extiende hasta la línea exterior de las fortificaciones de la plaza.

El señor Sagasta declaró que la in-

surrección está circunscrita á no todas las provincias de la Isla de Luzón y que Manila tiene abundantes víveres hasta esperar la llegada de refuerzos.

En el Consejo se tomaron resoluciones muy radicales, sobre las cuales se guarda absoluta reserva.

Viaje del ministro de Marina

Se acordó que el ministro de Marina saliera para Cádiz en el primer tren, que es el correo, el cual sale de Madrid á las nueve y minutos de la noche.

A estas horas ya ha salido dicho ministro, el cual va revestido de las más amplias facultades para resolver sobre el terreno cuanto sea pertinente al más pronto envío de refuerzos á Filipinas, así en lo marítimo como en lo terrestre.

Revistará la escuadra á fin de determinar los elementos que han de constituir la al zarpar y dispondrá lo conveniente respecto á las fuerzas que deben embarcar en los trasatlánticos armados en guerra.

Desde luego se cuenta con un batallón de infantería de marina, organizado en Cádiz, y con otras unidades, dispuestas á embarcar, que hace tiempo se hallan en el campo de Gibraltar esperando órdenes.

El señor Auñón resolverá si estos cuerpos embarcarán ó no, cumpliendo así los acuerdos del Consejo, quien ha concedido al ministro de Marina las mismas atribuciones que tiene el de Guerra, el cual las ha conferido por delegación.

El Consejo dió amplios poderes al ministro de Hacienda para llegar ó no á una inteligencia con los jefes de las minorías del Congreso sobre la pronta aprobación de los presupuestos.

De no llegar á un acuerdo, es más que probable se celebren sesiones dobles hasta que los presupuestos sean aprobados; la reunión se celebrará en el Consejo. (Ya se ha celebrado.)

El señor Sagasta manifestó á la prensa que el Gobierno no está inclinado á iniciar negociaciones de paz, ni tiene ninguna noticia de que las naciones europeas tomen la iniciativa sobre este asunto.

Por lo visto, las complicaciones, los muchos recelos entre las potencias y el egoísmo que en el mundo impera, sobre toda razón de derecho y de justicia, hacen que todos los gobiernos se limiten, por ahora, y Dios sabe hasta cuándo, á ser meros espectadores ante los sucesos de la guerra.

El gobierno no tiene telegrama alguno oficial que confirme la noticia de haber bombardeado nuevamente los norteamericanos el puerto de Santiago de Cuba.

Dió cuenta el Sr. Correa de un telegrama del general Blanco manifestando solamente que se situaban delante de la Habana 5 buques enemigos.

Leyó otro despacho de Puerto Rico en el que se dice que no ocurre novedad.

El ministro de Marina salió de la

Presidencia antes que sus compañeros para dictar órdenes y preparar su viaje á Cádiz.

Se acordó también admitir la dimisión del comandante general del primer cuerpo de ejército, presentada por el general Dabán, y nombrando para sustituirle al general Chinchilla.

Terminado el Consejo, el ministro de la Guerra fué á despachar con S. M. la Reina, permaneciendo en Palacio cerca de una hora.

La escuadra de reserva

La escuadra de reserva saldrá toda á la vez del puerto de Cádiz.

La componen 15 buques, á saber: «Pelayo», «Carlos V», «Alfonso XIII», «Vitoria», tres cazatorpederos, los cruceros recientemente adquiridos en Alemania, «Patria» y «Rápido», y los trasatlánticos armados en guerra.

Del rumbo que llevarán estas fuerzas navales nada se sabrá; en Cádiz se determinará, poniéndose de acuerdo el ministro de Marina y el almirante Cámara.

Las órdenes é instrucciones las comunicará el señor Auñón y á regular distancia de la bahía de Cádiz.

Estas fuerzas navales se dividirán, ó no, en alta mar, cumpliendo los acuerdos del Gobierno.

Además del batallón de infantería de Marina, que está ya organizado en Cádiz, es probable que embarquen dos regimientos y algunas fuerzas que hay en Cádiz.

El señor Auñón se ha despedido esta tarde de S. M. la Reina.

Las grandes potencias

Corre el rumor, ya bastante acreditado, de que se está rápidamente concertando un convenio previo entre las grandes potencias para intervenir en Filipinas.

Alemania ha destacado á Manila otro crucero acorazado de la estación de China.

Alrededor de Manila

Un despacho de fecha 3 dice que se combatía sin descanso, de día y de noche, en los alrededores de Manila.

Lo mismo viene á decir un cablegrama recibido por el Marqués de Comillas, de la misma fecha, según el cual millares de indios, armados por los americanos, procuraban levantar las provincias limítrofes con la de Manila, ocurriendo incesantes combates.

El Sr. Sagasta decía de este cablegrama que atenuaba el parte oficial del general Agustín.

La clausura de las Cortes

Mañana tendrán una junta los jefes de las minorías parlamentarias á fin de ver la mejor manera de aprobar inmediatamente los presupuestos, conforme á lo que pide el Gobierno.

Los Sres. Salmerón, Barrio y Mier y Romero Robledo opinan que no han de cerrarse las Cortes.

Los Sres. Silvela y Linares Rivas apoyan al Gobierno en el proyecto de cerrarlas sin demora.

Propósitos guerreros

Dicen de Cayo Hueso que el *Herald* publica un despacho de Washington

diciendo que el Gobierno norteamericano ha ordenado el alistamiento del transporte *Mantel* que deberá conducir 350 hombres de infantería de Marina y gran número de granadas y municiones á la isla de Puerto Rico.

Afirma que el general Kominges mandará la expedición que desembarcará en la pequeña Antilla, y que el cónsul en la Habana, M. Lee, será su segundo comandante.

El ejército invasor de Puerto Rico se compondrá de 20.000 hombres.

El mismo periódico acoge el rumor de que ayer partió de Jacksonville una expedición al mando del general Turpens, formada por varios buques mercantes escoltados por tres cañoneros, que conduce víveres para tres meses, diez y seis cañones de grueso calibre y ochenta de tiro rápido, con sus correspondientes municiones.

La expedición se dirigirá á Cayo Hueso, desde donde la acompañará á Puerto Rico *El Miniapoles* y varios cruceros que no han sido designados todavía.

Cartá de un marinero

A manos de S. M. la Reina Regente ha llegado una carta de un marinero del «Emperador Carlos V», llamado Joaquin, dirigida á su madre.

En ella le dice que antes de zarpar de Cádiz le enviará sus pequeños ahorros para que pueda atender con ellos á sus necesidades.

Aconseja en dicha carta á su madre que, si él muere en la campaña, tenga resignación, pues es deber de todo buen español dar su vida por la patria.

S. M. la Reina Regente dió encargo de ver y hablar en el *Carlos V* á dicho marino, diciéndole que durante el viaje que va á emprender esté tranquilo y no se preocupe de la suerte de su madre, porque S. M. la Reina velará por ella.

La Reina, que ha conocido por casualidad la carta de dicho marino, tiene ya las señas de su domicilio, con objeto de atenderla en sus necesidades.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

En el consultorio del Médico-Oculista de la Cénia D. José Ballester se practican toda clase de operaciones de los ojos y se curan las *granulaciones* por procedimiento especial, rápido y eficaz.

Consulta: de diez á doce y de tres á cuatro.

Hay buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Bárbara, Uldecona y Vinaroz á la Cénia.

OFICIAL DE PELUQUERO

Se necesita uno que sepa bien su obligación en la barbería de D. Enrique Gasulla, Angel, 7.

Chocolate Juncosa

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Cura los vómitos, acedías, ardores, pesadez, flatos, dolores de estómago, cintura et- etcétera, etc.

Las diarreas y extremimientos desaparecen á las primeras dosis. Exitoso seguro, de venta en las mejores farmacias.



Consultorio de Medicina y Cirujía general

DIRIGIDO POR EL MÉDICO

Juan José Cucala,

Ex-ayudante de la policlínica de la Princesa, y H. Provincial,
ex-ayudante de enfermedades de los ojos del Real Refugio, y
ex-profesor ayudante de la Escuela práctica de Madrid.

Ojos, oído, nariz y garganta, partos, matriz, vías urinarias, etc.

Se practican operaciones de párpados, globo del ojo y vías lagrimales;
graduación de vista para lentes (gafas) y colocación de ojos artificiales.

Curación de granulaciones pronto y sin dolor, (si la clase de granula-
ciones lo exige).

Tumores y flujos de oído.

Ocena (fetidez del aliento), en poco tiempo.

Afecciones de la matriz, flujos por crónicos que sean; corrige la *esteri-*
lidad en la mujer en muchos casos por procedimientos modernos.

Consulta: de 11 á 1 tarde y de 7 á 8 noche

TORTOSA

Calle Cambios, 3, principal, vulgo calle del Puente, frente Plaza Nueva

Este Consultorio está montado en arreglo de los conocimientos moder-
nos, de aparatos, instrumentos, limpieza, etc., etc.

Precios del Consultorio, pidanse prospectos.

Ultimas novedades

En el acreditado establecimiento de D. JUAN BAUTISTA ALVAREZ se han recibido muchísimos y variados surtidos de géneros de alta novedad fin de siglo.

Se recomienda eficazmente al público y á sus favorecedores especialmente, la gran baratura de trajes de Estambre, Lanilla y Alpacas para caballero, como á si mismo el rico tolete de seda de color, fantasía de batista bordadas, vichy en seda, séfros, damasés, hasta la rica batista de 2 reales cana.

Nota. Hay una buena partida de géneros blancos finos con una rebaja de un 20 por 100.

Aprovechad la oportunidad y no comprar sin visitar antes dicho establecimiento.

?-Angel-?

LA SUECIA

Fábrica de muebles de todas clases

EN NOGAL, CAOBA, HAYA, &

Construcción sólida y elegante en sillerías tapizadas, camas, mesas, buffets, armarios luna, cómodas y lavabos hay buen surtido.

Sillas especiales fuertes y económicas para fondas, casinos, tiendas y cafés.

Precios de fábrica.

Embalaje seguro y económico.

Almacén y despacho:

8, Pelayo, 8, BARCELONA.

Pastillas Bonald

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA, CLO-
RO-BORO-SÓDICAS CON MENTOL
CLORO-BORO-SÓDICAS CON
GUAYACINA Y MENTOL

Su eficacia está reconocida y compro-
bada por los señores médicos para combatir
las enfermedades de la

BOCA y la GARGANTA

Tos, ronqueras, dolor, inflamaciones, pi-
cor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad,
granulaciones, afonía producida por causas
periféricas, fetidez del aliento, placas muco-
sas, fenómenos bucales de la dentición, sali-
vación hidrargírica, efectos nocivos de la
nicotina, catarros laríngeo-faríngeos, afectos
nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

Se venden en todas las farmacias y en la
del autor.

17, Nuñez de Arce, 17 (antes Gorguera)

MADRID

Turrón legítimo de Cherta

Elaborado en la antigua y acredita-
da manufactura LA CHERTOLI-
NA, de José Ricart

Elegantes paquetes de una y media
docena de tablitas, propios para re-
galos y expedición por conservarse
en ellos el turrón en perfecto estado
y por tiempo indefinido.

Primeras materias de superior ca-
lidad. Elaboración esmerada.

En Cherta, dirigirse á D. José Ri-
cart, Gerería y fábrica de chocolates.

Unico depósito en Tortosa: Confit-
ría de D. JUAN BERTOMEU, Rosa, 3.

PAPELERIA

DE

BIARNES Y KIES

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un com-
pleto y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA,
Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio,
Libretas, Índices, Biblioraptos, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sen-
cillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color,
Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita,
Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios,
Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de to-
das clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas,
Cuchillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes
Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y Foto-
grafías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcé-
tera, etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios
sumamente económicos y con prontitud y esmero.



Todo paquete que no
vaya acompañado de
esta marca registrada
es de procedencia ille-
gítima.

Los que deseen probarlo,
lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.

Es reconocido por sus consumidores como el mas superior de todos.

Los que deseen probarlo,
lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.

Es reconocido por sus consumidores como el mas superior de todos.

Los que deseen probarlo,
lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.

Es reconocido por sus consumidores como el mas superior de todos.

Los que deseen probarlo,
lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.

Es reconocido por sus consumidores como el mas superior de todos.

Los que deseen probarlo,
lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.

Es reconocido por sus consumidores como el mas superior de todos.

Los que deseen probarlo,
lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.

Es reconocido por sus consumidores como el mas superior de todos.

Los que deseen probarlo,
lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.

Es reconocido por sus consumidores como el mas superior de todos.

Los que deseen probarlo,
lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.

¡QUEBRES RELOJES BUENOS Y BARATOS!
TALLER ESPECIAL PARA TODA CLASE DE COMPUROS
ANGEL, TORTOSA
RELOJERIA DE TORTOSA
LOS ENCONTRARIS EN LA Relojeria de

